

Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.
Número corriente, 5 cént.—Número atrasado, 10 cént.

Redacción y Administración:

Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Gerente: José Manuel Santos

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Un problema magno.

Toledo, centro fabril.

En el Congreso, discutiendo sobre el proyecto de bases navales, ó sea sobre la construcción de la segunda escuadra, un diputado, el culto periodista Sr. Romeo, interpellando al señor ministro de Marina, ponía de manifiesto la absoluta necesidad de que las fábricas constructoras de cañones estuvieran en una capital del Centro de España, para evitar, en caso de triste necesidad, que esas fábricas fueran bloqueadas con facilidad suma, dados los grandes adelantos que hoy se emplean en el arte de la guerra.

Esta proposición, que está ajustada á buen criterio por fueros de inconcuso razonamiento, ha hecho que el espíritu de nuestro pueblo se anime un tanto, estando decididos todos á trabajar lo posible porque ese centro de fabricación sea Toledo, población en España que reúne mejores condiciones que ninguna, no sólo por la distancia que la separa de la costa, sino porque cuenta con medios considerablemente mayores que las demás para poder instalar en ella esa industria que tanto beneficiaría á la población por todos conceptos.

En Toledo, tiene el Estado una Fábrica Nacional que le servirá, y sobre todo, puede disponer de un río caudaloso como el Tajo, donde se podrían construir grandes saltos de aguas, cosa imposible de llevar á cabo en otra cualquier población de las denominadas por razón geográfica centrales.

Dispone además, caso de que la concentración en nuestra capital de las fábricas constructoras fuera un hecho, de inmensas explanadas en la Vega Baja, donde se podría construir casas para el numeroso contingente de obreros que la instalación de la fábrica, de cañones, traería consigo. Deber de todos es el trabajar con fervor inusitado para ver el medio de que tan magno problema sea un he-

cho, nuestros representantes en Cortes es necesario que trabajen sin descanso y con interés decidido para alcanzar ese centro fabril que Toledo reclama con más derecho y mejores condiciones que nadie.

El Ayuntamiento, la Cámara de Comercio, la Casa del Pueblo, todos los Centros y entidades que en Toledo existen, así como los particulares altos y bajos, sin distinción de clases sociales y sólo á título de toledanos amantes de su pueblo, deben de trabajar y poner toda su alma, en esta idea para que sea implantada en Toledo, haciendo de él una importante población fabril, que bien pudiera serlo, aunque por causas siempre tristes y censurables no lo sea.

Venga inmediatamente esa reunión magna que se anuncia para que de ella salga una comisión en la que ostenten representación todas las entidades y fuerzas vivas de la capital, y se encamine á Madrid á visitar, no sólo al Gobierno y á la Comisión Parlamentaria que ha de resolver sobre este particular, sino á todas las minorías que integran el Parlamento, para pedirles, mostrándoles múltiples ventajas, la conveniencia por todos conceptos de que la concentración de las fábricas de cañones recaiga en Toledo.

La pereza, la falta de actividad y entusiasmo por toda idea provechosa para los intereses comunales, son cualidades propias de los pueblos embotados, pueblos nostálgicos y enfermos, en los que se puede decir que hasta han perdido la visión de aquello que le conviene á su propia persona por haber perdido la noción de la misma.

Nosotros, que somos acérrimos defensores de todo cuanto implique beneficio para Toledo, sea grande ó pequeño, no desmayaremos ante tal empresa, y la dedicaremos toda la atención que merece, para pedir que si es preciso vaya todo Toledo en peregrinación á pedir la instalación en él de esa fábrica que representa un alto grado de utilidad en todos los órdenes y por todos conceptos.

NUESTROS POETAS

Manos de jazmines.

Peregrino que corres los diversos senderos de la vida, cuajados de infinitos abrojos: ¿qué fué de mi princesa, la de los dulces ojos más radiantes que soles, más lindos que luceros?

Tú que sabes la historia de aquellos caballeros de la espada en el cinto y el sombrero de airón, tú que tienes la venia de santos milagrosos y hundiste tus sandalias en aguas del Cedrón; relata la leyenda de aquella dama hermosa que vi tan gayamente en mis sueños de rosa y que de mi memoria se perdió en los arcanos, dejándome tan solo su esfinge estatuaria, el rumor de sus labios diciendo una plegaria, alba como el aroma del jazmín de sus manos.

LUIS DE CASTRO

Los ayudantes de prisiones.

Por decreto de Gracia y Justicia, que publica la Gaceta, se dispone que las plazas de Ayudantes del Cuerpo de Prisiones vacantes en la actualidad se proveerán conforme lo determina el decreto de 12 de Marzo de 1903, haciéndose la convocatoria de alumnos de la Escuela de Criminología en el personal de la llamada Sección auxiliar.

Todos los aspirantes á ingreso en la Escuela de Criminología, sin distinción alguna, serán sometidos á las pruebas de examen preceptuadas en los artículos 18 y 19 del real decreto de 12 de Marzo de 1903.

Ha dejado de pertenecer á esta Redacción

Don Antonio Sánchez Escobar.

Información militar.

Combinación fantástica.

No tiene fundamento serio la combinación de mandos y ascensos de generales, que ha corrido, primero, en los círculos militares, y después ha sido llevada á los periódicos, para que, en algún caso, éstos barajen nombres, haciendo también de paso el juego á bastardos intereses.

Desde luego, se desmiente rotundamente la especie de que, con ocasión del santo de su majestad el rey, le vaya á ser concedido el tercer entorchado al general Marina. Por persona que nos merece todos los respetos, sabemos que en diferentes ocasiones nuestro residente general en Marruecos ha manifestado vería con gusto que no se acordasen de él para recompensa alguna.

Es el general Marina un espíritu forjado á todas las abnegaciones y sacrificios. Podrá equivocarse en sus procedimientos; pero jamás pone en sus actos el más pequeño átomo de egoísmo personal.

El general Echagüe.

Ni ayer, ni hoy, ha salido de sus habitaciones particulares el ilustre conde del Serrallo, que sufre un ligero ataque de reuma.

A pesar de ello, no ha interrumpido el despacho de los asuntos urgentes de su departamento.

Comisión geográfica.

Se crea en la segunda región una Comisión Geográfica denominada del Mediodía de España, encargada de poner al día varias hojas del mapa militar y otros trabajos topográficos de Andalucía.

Vuelta á activo.

Se concede la vuelta á activo del primer teniente de Caballería D. Pedro Maestre García.

Gratificación.

Se concede la de efectividad á los oficiales primeros D. Eduardo Valdivieco y D. Vicente López Suárez.

Profesorado.

Se destina á la Academia de Infantería de ayudante de profesor en comisión, al primer teniente D. Francisco Bardaxi Moreno.

POR UNA SOLA VEZ

En un periódico local aparece ayer una carta dirigida á nuestro gerente Sr. Santos, y suscripta por D. Antonio Sánchez Escobar, en la que se habla de cosas relacionadas con este periódico, que son ilusiones y gana de gastar el tiempo por parte del citado Sr. Escobar, que hace una vez más alarde de la parte de Diógenes que le caracteriza.

Podemos asegurar casi de un modo evidente que D. Manuel Santos no contestará á la citada carta, pues no merece tal honor conociendo la entraña del asunto.

Por lo que respecta al «entrefilet» que el Sr. Escobar pide se aclare para no perjudicar su buen nombre, le diremos que lo de «por causas de índole que atañen á determinadas cualidades...», lo decíamos porque el Sr. Escobar es un mal matemático, y aquí nos gusta que todos manejen los números con absoluta limpieza. Y ya hemos escrito bastante.

CRONICA

LAS TOSES EN EL TEATRO

Entre bastidores, particularmente las noches de estreno, todos los ruidos de la sala adquieren resonancias nuevas y pavorosas: el murmullo de las conversaciones y de las pisadas, el golpe de un paraguas que cae al suelo ó de una puerta cerrada violentamente, un grito, una disputa suscitada en las galerías altas, obtienen de telón adentro sonoridades imponentes.

El corazón impulsivo de los comediantes, á pesar de la costumbre, sufre con todo esto. Vibran desatados sus nervios. ¿Cómo viene «la fiera»? ¿Hay muchos autores? ¿Viniéron los críticos?... Por las mirillas del telón atisban las caras conocidas, amigas ó rivales, el aristocrático paramento de los palcos, el misterio de las bufacas vacías, obscuras, inexpresivas; semejantes á lunares diseminados en la alegría de los asientos ocupados. Y todos los detalles, todos los ruidos, hasta esos mismos segundos de silencio que, á intervalos, se producen en las multitudes, son para la sensibilidad agudizada del actor una amenaza.

Comenzada la representación, estos cuchicheos ó latidos fuertes siempre por ténues que sean, del alma colectiva, afirman su importancia.

En el curso, verbigracia, de una escena muy interesante, la primera actriz aparece llevando un sombrero raro ó un traje demasiado llamativo por su fonalidad ó por su forma, é instantáneamente un murmullo indefinible, botorroso, anodino, un murmullo que nadie determinaría si era de elogio, de burla ó simplemente de sorpresa, recorre el teatro. Los actores se miran sorprendidos. ¿Qué ha pasado? ¿Hubo algún roce? ¿O es la indumentaria de la actriz el motivo de aquel comentario que unos segundos revoló piruetamente de boca en boca?...

Sabido es que un accidente cualquiera, la aparición en un palco de un personaje político que sea «de actualidad», la caída de un sombrero desde las galerías altas, una tos inoportuna, el llanto de un niño... peripecias son que, si no rompen, comprometen al menos la seguridad de ese hilo por donde la representación, á la manera del equilibrista que corre sobre una maroma, se desliza palpitante.

Los niños, especialmente, que despiertan de súbito y reclaman con gritos de rabia y de hambre los generosos beneficios del seno maternal, son enemigos terribles. Cuando el eco de su llanto egoísta llega á bastidores, los comediantes palidecen y el pobre autor aprieta los puños.

Así hay que disculpar la intemperancia de aquel director de orquesta que, oyendo gritar furiosamente á un mamoncillo en el solemne momento en que su batuta iba á «atacar» la situación musical más interesante, se volvió al público, exclamando:

«Pero, no hay quien se sienta encima de esa criatura?»

Aquel llanto «mordía» sus nervios, desgarraba su tímpano; no quería oírlo: ¡que callasen al chico, aunque fuese ahogándole! Es una crueldad puramente auditiva, una ferocidad de música.

La tos constituye un áspero peligro para autores y comediantes. Solo que las toses en el teatro suelen tener dos explicaciones diametralmente opuestas: unas veces significaban disgusto, impaciencia, fastidio; otras, por el contrario, expresan la emoción violenta, el

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X DE LOS DOCTORES

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23; teléfono 10.—TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA
Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid
Enfermedades de pulmón y corazón:
Los lunes, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR DELGADO
Médico del Hospital de San Juan Bautista.
Medicina y Cirugía general:
Todos los días, menós los festivos,
de 2 á 3 y de 5 á 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO
Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.
Enfermedades de la Piel, Venéras y Sifilíticas:

Los domingos, de 11 á 1 y de 3 á 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE
Enfermedades de la vista, todos los días de 11 á 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

interés sostenido y agudo, el ansia, la perplejidad palpante, causada por el vigor emotivo de ciertos momentos.

La experiencia me ha demostrado que el público tose mucho más en los dramas y comedias de alta tensión moral que en las obras cómicas.

Efectivamente, las toses aisladas suelen revelar el cansancio que en el auditorio producen los episodios lánguidos, las fábulas lentas y sin interés: pero las toses que resuenan a intervalos y juntas, aquellas que pudiéramos llamar «colectivas», son siempre el signo físico de una emoción vivísima. Una escena ha logrado apoderarse del público, y el solemne silencio de las grandes ansiedades invade el teatro; nadie pestañea, los ojos se dilatan en la palidez expectante de los rostros, las bocas se entreabren y durante largo rato se respira por ellas; el aire reseca las fauces, endurece la garganta y una flémita, que probablemente descendió de las fosas nasales, cosquillea testaruda en la glotis; Nadie, sin embargo, padece este escarabajo; es una suspensión general de tentaciones; la atención, momentáneamente, lo ocupa todo; duerme la conciencia, el mismo corazón late más despacio. Pero el mismo cosquilleo persiste y llega al desenlace de aquella escena que nos tuvo aprisionados; y entonces, al mismo tiempo, por todas partes, los espectadores empiezan a toser. Hay protestas, siseos.

Hasta que la obra, si tiene la necesaria virtud, se impone otra vez; el silencio se restablece; las bocas, curiosas y anhelantes, vuelven a abrirse. ¡Pobres comedias! ¡Oh, fragilísima complexión de la farándula, donde todos los desvelos de comediantes y de autores pueden ir á estrellarse en el to-siqueo indiscreto de un viejo ó en el llanto de un niño!...

EDUARDO ZAMACOIS

DESDE MADRID

(Por correo).

Opinión del conde de Romanones.

El jefe del partido liberal, comentando con sus amigos lo ocurrido en la sesión de ayer, decía que había perseverado, al proceder como lo había hecho, en su conducta, que todos conocen, no ocultando que de haberlo creído preciso, habría dado el voto suyo y los de sus amigos al Gobierno, porque está convencido de que es un deber patriótico apoyar á éste en las circunstancias presentes.

Juzgaba el acto del Sr. Cierva como una gran equivocación, de la que éste sería el primero en arrepentirse en su día.

El Sr. Cambó.

El leader regionalista fué interrogado por qué esta minoría no había emitido su voto, ni explicádole, á lo que contestó:

—Si hubiese hablado, habría sido la nota discordante, pues, pienso de modo diametralmente opuesto á lo oído en la Cámara. Por esa proposición se declara insustituible al Sr. Dato, y tal declaración debiera estar comprendida en la ley de jurisdicciones.

Alguien contestó:

—Es una excelente manera de corresponder á un Gobierno que dió por decreto las mancomunidades.

Los derechos del trigo.

Dados los altos precios del trigo en Castilla y la real orden que tiende á no consentir extralimitaciones en la cotización de este cereal, es casi seguro que dentro de unos días se dicte por el

Ministerio de Hacienda una disposición rebajando de ocho á siete pesetas los derechos arancelarios del trigo, puesto que en breve transcurrirá el plazo de un mes, durante el cual los 100 kilos se han vendido á 31 pesetas.

El banquete democrático.

En el Palace Hotel se celebró ayer tarde el banquete con que los senadores y diputados de la minoría democrática obsequiaron á su jefe, el señor marqués de Alhucemas.

Asistieron todos, excepto el señor Echeagaray, y algún otro, que, por enfermedad, no han podido asistir, enviando cartas de adhesión.

Reinó en el acto gran cordialidad, hablándose de política.

Al final, el señor marqués de Alhucemas hizo un pequeño discurso, dando las gracias más expresivas á todos por este acto, que entendía era una prueba más de adhesión á su persona, á la que correspondería con creces, en lo que estuviera de su parte.

Como el Parlamento está funcionando—dijo—no me creo en la necesidad de hacer manifestación política alguna, además de que todos conocéis mi pensamiento desde antiguo, pues no tengo secretos para nadie.

Terminó brindando por el rey; por España y porque se realicen los ideales del partido democrático.

Estos vivas fueron contestados con calurosos aplausos.

Las flores que adornaban la mesa presidencial, fueron enviadas á la señora marquesa de Alhucemas.

Exigencias de Tita Rufo.

Se dice que Tita Rufo no cantará este año en Madrid, por presentar unas condiciones que la empresa del Real no puede aceptar.

Según éstos rumores, el célebre barítono solicita 7.500 pesetas por función y señala un número de ellas que llegarían á ascender los honorarios á ciertos pesetas.

Además, pone un plazo muy corto para cantar y excluye las óperas «Amleto» y «Rigoletto», poniendo en la lista que dá, obras en su mayoría desconocidas en Madrid.

Madrid, 21-1-915.

CONCURSO

Camara Oficial de Comercio é Industria de Toledo.

Conforme á lo acordado en sesiones celebradas los días 9 de Diciembre último y 20 del actual, se abre concurso para proveer las plazas de auxiliar de Secretaría y de ordenanza con destino á esta Cámara, bajo las condiciones que se detallan á continuación:

Auxiliar de Secretaría.

Esta plaza está dotada con sueldo anual de 1.000 pesetas y con los emolumentos de casa, habitación y luz, dentro de los locales de la Cámara.

Los concursantes remitirán al señor presidente:

- a) Certificación de acta de inscripción de su nacimiento en el Registro civil, para hacer constar que el interesado es mayor de veinte años de edad.
- b) Certificación de buena conducta.
- c) Id. de carecer de antecedentes penales.
- d) Instancia de puño y letra del interesado, en la que se detalle los

conocimientos que posea con relación á contabilidad y correspondencia mercantil, funcionamiento de las Cámaras de Comercio y cuantos méritos y servicios conceptúe pertinentes al objeto.

Ordenanza.

Esta plaza está dotada con sueldo anual de 540 pesetas.

Los concursantes remitirán al señor presidente:

- a) Instancia de puño y letra del interesado.
- b) Certificación de buena conducta.
- c) Idem del acta de inscripción de su nacimiento para hacer constar que el interesado es mayor de catorce y menor de veinte años de edad.

OBSERVACIONES

1.ª Los empleos mencionados no son inamovibles y la dotación asignada se concreta al presupuesto del presente año.

2.ª La Comisión designada por la Cámara se reserva el derecho de comprobar las aptitudes y conocimientos que aseguren poseer los concursantes.

3.ª El plazo para la presentación de las solicitudes termina el día 31 del presente mes.

Toledo 21 de Enero de 1915.—El presidente, E. DE LA AZUELA.

ADVERTENCIA

Ponemos en conocimiento del público que hemos trasladado nuestra Redacción y Administración á la **Calle de Carretas, núms. 3 y 5, IMPRENTA IBERICA**, en donde se confecciona este diario.

Toda la correspondencia á nombre del director deberá dirigirse á las se-las insertas.

DESDE ORGAZ

Vuelco de un automóvil.

Los ocupantes resultan heridos

Ayer salió de esta capital, y ya entrado en la carretera que conduce de Sonseca á Orgaz, y en el kilómetro 33, á la entrada de este pueblo, volcó un automóvil, resultando heridos cuantas personas le ocupaban.

Conocido el suceso, un inmenso gentío acudió al lugar del mismo para prestar los auxilios necesarios, de la información recogida por mí, resulta, que el vuelco obedeció á un mal viraje hecho por el conductor, resultando los ocupantes del vehículo, don Vicente Ruiz Tapiador, D. Luis García Ochoa y D. Sebastián García Galiano, con heridas, el D. Vicente, con una herida en la sien derecha y contusión en la mano del mismo lado, dos heridas en la cabeza y una fuerte contusión en la espalda; D. Luis García, con una fuerte inflamación en el ojo derecho y varias contusiones en el hombro, y D. Sebastián, con rajadura de la nariz, siendo necesario darle cuatro puntos de sutura. El «chauffeur» resultó con varias contusiones. Todas las heridas de los citados señores no son por fortuna de importancia.

Encasa de D. Vicente Tapiador, hubo un verdadero jubileo, pues por ella desfiló todo el pueblo para felicitarle por haber salido ileso del accidente, que pudo tener fatales consecuencias.—Corresponsal.

DE RE POLITICA

Las elecciones provinciales.

La gente política se va animando, bien se ve que tenemos en puerta unas elecciones para diputados provinciales, por eso empiezan los cabildeos, profecías y conjeturas propias del caso, barajando nombres de señores que aspiran, ó les hacen que aspiren á candidaturas.

Son muchos los nombres que se citan, pero, como desde aquí hasta la fecha queda mucho tiempo, nos abstenemos de lanzar nombre alguno, pues en política está todo tan seguro como el agua en un cesto.

Los conservadores, piensan ir por la mayoría, según nos dicen, los romanonistas también quieren sacar buena parte, y los prietistas presentarán por Toledo-Illescas dos candidatos, que son, de un modo seguro, don Arturo de Taramona y D. Manuel Martínez Fspada.

Los nombres de los demás candidatos no los damos, porque no sabemos ciertamente si van á la lucha, ó es solamente que han lanzado su nombre.

VIDA OFICIAL

INSPECCIÓN DE SANIDAD

Desinfección.

Se ha comunicado al director del Laboratorio Municipal de Higiene de esta capital, proceda á la desinfección de la casa número 4 de la calle de Santo Tomé, por haber fallecido en ella un individuo de tuberculosis.

Intrusismo.

Se ha interesado al señor gobernador civil se digne proceder contra el intruso en Veterinaria D. Ruperto Martín, de Navamoral, en virtud de denuncia recibida en la inspección.

Productos alimenticios.

Al señor alcalde de esta capital, por denuncia recibida, se le ha interesado para que ordene una inspección especial y rigurosa de los productos alimenticios.

Sucesos de la provincia

SOTILLO DE LAS PALOMAS

Herido.

Se ha dispuesto por la superioridad marche á curarse á ese Hospital el vecino de este pueblo Rufino Reviejo Vera, que fué herido de arma de fuego el día 3 del actual con motivo del motín que se produjo al terminar las elecciones parciales de concejales al tratar de agredir á un Guardia civil.—C.

URDA

Detenidos.

Lo han sido por la Guardia civil, los paisanos Aguedo Buitrago y Alejandro Mayorga como presuntos autores de un robo de garbanzos, propiedad del vecino de esta villa, Desiderio Naval Jiménez.—C.

Si triunfa Alemania.

El argumento lo habreis oído repetidas veces. Lo suelen exponer con énfasis oratorio los germanófilos. ¿Qué males pueden venir á España del triunfo de Alemania? Dicho esto, el germanófilo mira á su alrededor, satisfecho, pedante, infatuado, y se responde á sí mismo: ¡Ninguno!

Hay una variedad, la del germanó-

filo, que es más que amante de Alemania anglófoba, tipo que abunda mucho (Vázquez de Mella es su alid); el anglófobo razona la respuesta puntualizando todos los agravios que de Inglaterra ha recibido España, y saca esta consecuencia; con la que cierra su razonamiento.

No males, bienes vendrían á España del triunfo de Alemania: por lo menos variaríamos de postura, cambiáramos de amo, de tutor.

¿No es muy español ese anhelo? Pues en él radica la germanofilia de los más, y de entre ellos, de los mejores. (Los peores son los francófilos, que odian no tanto á Francia, como la libertad, el progreso, la civilización, la democracia, cuantas bellas y nobles ideas ó instituciones personifican exageradamente en la nación francesa).

¿Podemos ver sin alarma el triunfo hipotético de Alemania?

Antes de responder, confesaremos que no vemos tan horrible como muchos esa victoria, tan llena de peligro para la democracia, la libertad y la civilización. Estas y otras muchas ideas saldrían á flote del naufragio. Por lo que á España respecta dejamos de estar tan tranquilos.

Los aliados son muchos, triunfantes, la avaricia de uno de ellos habla de tener freno en las avaricias de los otros. No así los imperios aliados; el de la media luna, el austro-húngaro y el alemán, porque este impera ya sobre sus amigos.

Alemania, engreída por el triunfo, más de lo que ya lo está, sería un peligro. No hay más que leer los libros alemanes que de la guerra han tratado, cuando no era la guerra más que un sueño, una posibilidad, una hipótesis, para temblar. Los germanos se creen superiores á todos y á todo. Confunden el derecho y la moral con su conveniencia. El terrible Federico Nietzsche es su filósofo. Buscan el mar latino, buscan el sol. Arrollarán, si pueden, cuantos obstáculos se les opongan. España que puede y debe permanecer neutral mientras se guerree en el centro, en el Oriente y en el Norte de Europa, ¿podrá conservar esa neutralidad cuando el Mediterráneo sea teatro de esta tragedia? No codiciarán sus Baleares, sus plazas de Africa, sus Canarias y su Fernando Póo? ¿No cambiaría de dueño, más bien, de usurpador, Gibraltar?

Por aquí ya hay motivos de inquietud, de zozobra. ¿Y Portugal? La alianza de Portugal é Inglaterra y Francia, le pondría después de la paz, si Alemania fuera triunfante, á merced de este imperio, que algo de Portugal, no solo sus colonias, conservaría en la península.

El sacar un clavo con otro clavo, no evita el desgarramiento de la pared, ni libra de quedar clavado. El preferir á lo malo conocido lo bueno por conocer, ya dice un refrán que es aventurado. El dueño del mar, el abito, el poderoso, no suele querer más conquistas; no así el ensoberbecido por triunfos recientes.

Claro es que no hacemos más que discurrir sobre arbitrarias conjeturas, sin otro propósito que el de refutar uno de los argumentos favoritos de los alemanizados. ¿Quién sabe de qué lado se inclinará la victoria? ¿Quién es capaz de adivinar cómo se hará la paz y cuándo, y en qué estado quedarán los beligerantes? Mo adelantemos juicios, mas discurriendo en hipótesis, vemos falta de reflexión en los que consideran inofensivo el triunfo de Alemania. Opinamos todo

lo contrario, de acuerdo con la opinión sesuda, reflexiva, de una de las mayores mentalidades españolas, el ilustre D. Santiago Ramón y Cajal.

TOROS Y COLETAS

La alternativa de Eusebio Fuentes. El inteligente diestro paisano de Torrijos, muy repuesto de la grave lesión que sufrió el verano último en la plaza de Bilbao, tomará los *bártulos doctorales* en una de las corridas de la próxima temporada, en Madrid. Dicese que el padrino del amigo Eusebio será Rafael o Joséfiteo «Gallo» y que los toros corresponderán a la vacada del señor duque de Tovar.

Las novilladas en Toledo. Son varios los señores que desean subarrendar nuestra plaza de toros para celebrar corridas de novillos durante la temporada venidera. Para el día de San José, quisieran inaugurar la temporada con seis bichos de Bedoya, de Sevilla (que tan excelente juego dieron el día que los lidiaron), los que serían estoqueados por los aplaudidos diestros Currillo, Angete y Montes.

Otra de las combinaciones que hacen juego, en la conversación de esos aspirantes a empresarios de Toledo, es la de presentar juntos a Lalanda y Manuel de los Ríos con Currillo; pero, desde luego, con buen ganado, porque Martín no ha cogido todavía otros toros desde la tarde que alternó con Belmonte, y el chico, justo es confesar que no hizo mal papel, sino todo lo contrario, teniendo en cuenta que era la primer corrida que toreaba con picadores.

Los aficionados nada perderán con que en Toledo se les dé novilladas baratas, y así pueden ser desde luego que la plaza es de las que reúnen capacidad suficiente para defenderse una empresa, si esta sabe confeccionar carteles y no abusa de los precios. Corridas de novillos se pueden dar en esta plaza muchas, si se tiene en cuenta que al aficionado de Toledo hay que darle carteles apañados y por poco coste. ¿Cómo? Las corridas de primavera y otoño, poniendo á una peseta la entrada general; esto es, todo igual, sombra y sol. Y en verano, setenta y cinco céntimos sol y una peseta veinticinco céntimos sombra. Esto, si las fiestas son de seis toros. De jugarse cuatro, se conseguirá buen éxito de taquilla, guardando bien la proporción sobre los precios anteriores.

Desearé se confirmen los rumores y que también se dé todo género de facilidades á cuantos quieran subarrendar el circo taurino toledano, á fin de que haya movimiento de algo en la población triste y apocalíptica.

VERDE Y ORO.

ESPECTÁCULOS

Teatro de Rojas. Nada tengo que agregar á lo anteriormente dicho, puesto que las obras puestas en escena anoche, fueron ya reseñadas por mí en esta sección, excepto «La Niña de los Besos», que era estreno en nuestro Teatro. Es esta una obra mediana que presenció el público con gran indiferencia, pues en ella no hay nada que pueda llamar la atención del auditorio. Vaya un aplauso para la señorita Sigler, que como *toradora* cantó con mucha gracia en «Las Musas Latinas»; es muy simpática la señorita Sigler. La señora Argota, esta simpática

y hermosa mujer á quien yo no puedo olvidar un solo momento con anónimos y sin ellos, porque tiene de tiple cómica la más mínima cantidad, estuvo como siempre, enloqueciendo á los del paraíso con sus conocidos recursos, y escuchando alguna que otra palma guasona de unos amigos..... míos.

No crea que la aplaudieron por rendir culto á su arte, al cantar el «Gondolero» aplaudían á su sastré. Y hoy no la cumpla, Victoria, mis conocidas promesas, porque dentro de unos días quiero darla una sorpresa.

Y dispense que se lo diga en verso, estilo del *Barquero*, cuando reseña una corrida de toros.

Dentro de unos días la diré y la dirán «cosas» para demostrar hasta la saciedad el criterio que desde el primer día vengo sustentando y con el cual estaban conformes determinados señores que hoy fruncen el ceño. ¡Si supiera usted, Victoria!

¡Hay cambios que le dejan á uno sin habla!

Estoy esperando toda la prueba documental y estudiando la ley del Timbre y el Reglamento de Espectáculos, cosas que me son necesarias para la sorpresa y no con bombones.

Ya veremos quién tiene razón. Ahora voy á tomar por el camino de la derecha, como más práctico.

HONN

JEREZ-GARVEY

Amontillado Fino; Fino San Patricio, Oloroso 1850, y Amontillado Tío Guillermo.

SUCESORES DE GARVEY

Bodegas de San Patricio. Jerez de la Frontera. Pedido en los mejores Hoteles, Restaurants y establecimientos de Toledo.

Noticias

«Diario Toledano.» Mañana, con motivo de la festividad de San Ildefonso, patrón de Toledo, no se publicará DIARIO TOLEDANO.

Viajero.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta Redacción á nuestro querido amigo y compañero en la Prensa, el secretario de Ventas de San Julián don Antonio Lago y Toriño, que pasará unos días entre sus paisanos.

Enfermo.

Se encuentra el conocido impresor D. Felipe Ramirez, por cuyo restablecimiento hacemos fervientes votos.

En el Hospital del Rey.

El domingo se celebrarán en el Hospital del Rey solemnes cultos á la Santísima Virgen de la Paz y al Glorioso San Ildefonso, con misa solemne á las diez de la mañana, siendo orador el licenciado D. Serapio García Toledano, capellán del establecimiento, y por la tarde se rezará el santo rosario y se terminará cantando la Salve.

En dicho día se puede visitar el establecimiento, modelo en su clase y espejo de administración honradísima y celosa.

Solemnidad religiosa.

Mañana sábado, solemnidad de San Ildefonso, patrón de Toledo, se celebrará en la Catedral una gran solemnidad religiosa en honor del patrono, con

procesión, misa solemne, sermón y ofrenda, será orador el muy ilustre señor D. Santiago Pastor y Just, canónigo y dignidad de arcipreste de la misma.

Prim Ortopédico en Toledo.

El 25 del actual, en el Hotel Castilla, recibirá este afamado ortopédico de la clínica de Alsaana (Navarra), á cuantos deseen consultarle ó adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones en las piernas y pie. Piernas y brazos artificiales, fajas elásticas, etc., etc.

Herniados.

adaptación del conocido VENDAJE PRIN, único desprovisto de correajes de entrepiernas y que contiene reducida la hernia más voluminosa.

Treinta años de éxito, Sus precios, 50 y 60 pesetas para adultos y 25 para niños.

25 en Aranjuez, Hotel Viuda de Pastor, 26, 27 y 28, Madrid; Cruz, 24 y 26 bajos.

Nombramiento.

Nuestro amigo el capitán de Infantería D. Manuel H. Arteaga, ha sido nombrado por real orden ayudante de campo del excelentísimo señor general D. Guillermo Lanza, de la Brigada de los Regimientos de Bilbao y San Sebastián.

Reciba nuestra enhorabuena.

La hernia y el Vendaje Prin

Es el único que á los herniados da el alivio radical é inmediato, pues nunca deja escapar las hernias. Por su comodidad puede dormirse con él y hacer los trabajos más rudos.—Consulta y ensayos: en Toledo, el 24 del actual, en el Hotel Castilla; el 25, en Aranjuez, Hotel Viuda de Pastor; 26, 27 y 28, Madrid, Cruz, 24 y 26, bajos.

Precios: 50 y 60 pesetas para mayores y 25 para niños.

«Piernas y brazos artificiales» y toda clase de aparatos ortopédicos para la corrección del cuerpo y piernas.

Matrimonio.

Por el Ministerio de la Guerra le ha sido concedido real licencia para contraer matrimonio con D.ª Digna Pardo Reuel, á nuestro buen amigo D. Manuel H. Arteaga, capitán del Colegio de Huérfanos.

La boda se celebrará para fines del mes de Marzo.

VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 23 de Enero. Fiesta de Precepto. San Ildefonso, patrón y arzobispo de Toledo; Juan Limosnero, obispo; Martirio, monge; Emenciana, virgen y mártir.

La misa y oficio divino son de San Ildefonso, arzobispo y patrón de Toledo y su arzobispado, con rito doble de primera clase, color blanco y con octava.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro, procesión y misa con sermón y ofrenda. Por la tarde, á las tres, visperas.

Capilla del Hospital del Rey.—Las

cuarenta horas. A las nueve, exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, estación y reserva.

Iglesia de Padres Carmelitas.—A las seis y media, misa cantada en el altar de la Virgen del Carmen. Por la tarde, á las cinco y media, salve carmelitana.

Colegio de Doncellas.—A las nueve, misa.

Salves.—Se celebrarán: en San Lucas, á las cuatro; en las Gaitanas, á las cinco; al toque de oraciones, en San Andrés, San Lorenzo, San Román, Santa Leocadia y Santa María Magdalena.

Administración principal de Correos.

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

ENTRADA	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
Correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,45
Correo de Castillejo (2.ª exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Bargas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

SALIDA	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	6,25
Correo á Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción á Bargas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción á Navahermosa.....	6
Peatón á Nambroca.....	6
Peatón á Layos.....	6

Horario de los distintos servicios de la misma.

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30; de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12; de 14 á 16, y de 18 á 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19.—Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

SE VENDE

una espaciosa casa en el Callejón de San Pedro, núm. 6, con abundancia de aguas, y para facilidad del comprador se dará á plazos.

Para tratar: En la Plazuela de la Magdalena, núm. 5.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

TRASPASO URGENTE

La fábrica de chocolates y tostadero de cafés de «La Unión Montañesa» de Valladolid, en muy buenas condiciones, por ausentarse su dueño. Informes: A. Carreras, VALLADOLID

ESTOMACAL

• Con el Elixir Sars de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y las gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, M. MADRID. Se vende también á quien lo pide.

Rogamos á nuestros suscriptores se sirvan comunicar á esta Administración cualquier deficiencia que noten en el reparto del periódico para subsanarla inmediatamente.

Para el próximo CARNAVAL

se vende una colección de disfraces. Para verlos, de ocho á diez de la mañana, y de una á tres de la tarde, en San Marcos, núm. 4.

¡¡SEÑORAS!!

La acreditada casa en CONFECCIONES

Venancio González, 26 (junto al Miradero)

pone en conocimiento de su distinguida clientela, que por fin de temporada hace liquidación de todos los géneros de invierno. Trajecitos de niños, Faldones, Capotas, Abrigos, Gorros, etcétera, etc., con un 50 por 100 de rebaja.

Primera casa en Toledo para Confecciones, Venancio González, 26 (junto al Miradero)

Almacenes de TALAVERA

Zocodover, 1, 3 y 5

Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

Grandes economías por fin de temporada

Confecciones Talavera

Zocodover, 1, 3 y 5

Sucursal:
Calle del Comercio, 50.

Si quereis comprar á mitad de precio, visitar el tan renombrado

SALDO de la calle del Comercio, núms. 45 y 47
Ultimos días de liquidación

¿...?

Un amigo periodista con interés de obsequiar me ha ofrecido su DIARIO por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta, mas no la quiero aceptar, porque el género que es bueno nunca se debe anunciar.

¿Para qué decir que es bueno mi exquisito Mazapán si millones de turistas lo vienen aquí á buscar?

Que tengo buenos pasteles no me hace falta decir, demasiado lo comprenden los que saben distinguir.

Si es las agujas de carne, ¿por qué las voy á anunciar cuando todo el mundo sabe que es mi especialidad?

Pastillas brea especiales tampoco debo nombrar, la demanda es más crecida que yo puedo fabricar.

El gran surtido en fiambres, él sólo se recomienda, y todo el publico dice que esta es la primer tienda.

Que estoy en Zocodover, no lo digo ni es prudente, todos saben donde vive Telesforo de la Fuente.

La Madrileña.
GRAN SALON DE BARBERIA DE VALERO
ALCAZAR, NUMERO 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues á más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS
Talonario de 40 servicios; 8 pesetas; idem de 25 id., 5 pesetas; idem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

Jardín de la Infancia
Ntra. Sra de la Esperanza
Calle de la Merced, 12, pral. - TOLEDO
D. Bernabé Fernández y Fernández

En este Centro se dá el francés aplicado á los monumentos artísticos de la ciudad. Honorarios: alumnos pasados miembros. Pago anual íntegro.

Imprenta
La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglamentos y tarjetas.

Ibérica.
Precios económicos.

Carretas, 3 y 5. - Toledo.

GRAN FONDA RIOJANA
HABITACIONES PARA FAMILIAS
BONIFACIO LERMA
Gabinetes independientes para caballeros. - Luz eléctrica en todas las habitaciones.
Espanteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID
(Junto á la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulce los juéves y domingos.

Mesas independientes.

BENIGNO ARAMENDI
(Sobrino de RUPEERTO DEL VALLE)
Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.
TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, periferia y adornos.

BOTELLAS THERMOS
conservan los líquidos calientes, fríos ó helados

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos á 35 pesetas.